
   
 

   
 

 

Geschäftsführender Ausschuss der Gemeinde (GAG) 

Protokoll der Sitzung am 14.01.2021 

Anwesende:      Lorenz Jessel, Johanna Dohndorf, Linda Voigtländer, Gabriel Steuer, Jonathan 

Kretschmer, Karin Großmann, Rachel Walter, Leopold Neumann, Luisa Puig Rodriguez, 

Verena Krall, Thekla Muntschick, Martin Franke 

Entschuldigt:  - 

Gäste:  Daniel Dohndorf, Maria Deutschmann (TOPe 1-4, 6-10 und 12) 

 

Beginn:  19.10 Uhr 

Leitung:  Rachel 

Protokoll:  Johanna 

 

TOP 1 Formalia 

TOP 2 Beschlusskontrollen 

TOP 3 Informationen aus den Ressorts 

TOP 4 Abstimmung über die Semesterthemenvorschläge für die GV 

TOP 5 Gottesdienst am 24.1. online 

TOP 6 Semesterabschlussgottesdienst in Präsenz oder online 

TOP 7 Zoom-Links auf der Webseite 

TOP 8 Tagesordnung GV und Protokollant*in 

TOP 9 GAG-Beschluss zur Verschiebung der Pilotabende auf das Sommersemester 

TOP 10 Anschaffungen 

(1) Neuer Komposter im Garten der ESG  

(2) Neuer Scanner für das Büro 

TOP 11 Personalien (nicht öffentlich) 

TOP 12 Sonstiges 

(1) Stärkere Vernetzung mit den Jungen Gemeinden 

(2) Gemeinsames Online-Format Sachsen-ESG Terminpräferenz 



   
 

   
 

(3) Dies academicus 

 

TOP 1 Formalia 
 
Der GAG möge beschließen, dass das Protokoll vom 03.12.2020. richtig gesprochen werde. 
 8/0/1 ( ja/nein/Enthaltung) → einmütig angenommen 
 

Neue Verantwortlichkeiten: 

• Büro: Jonathan 

• Pinnwand: Johanna 

• Pinnwand + Mail der wichtigsten GAG-Punkte: Verena 

• Abendbrot: schön wärs… 

• Protokoll: Martin 

• Zionskirche fegen: entfällt 

• Putzschrank überprüfen: Luisa 

 
TOP 2 Beschlusskontrollen 
 

• NAS – ist bestellt und angekommen, aber noch nicht in Betrieb genommen 

• Bücher: theologische Bücher durchsortiert, kleiner Rest muss noch zu Ende durchsortiert 
werden; Gemeinde soll noch Möglichkeit erhalten, sich bei Interesse Bücher mitzunehmen (bis 
etwa Ende der Prüfungszeit); Bücherannahmestelle gerade wahrscheinlich geschlossen - evtl. 
Foto von Buchrücken machen und in Telegramgruppe etc. verteilen? – angesichts der Menge 
schwierig 

 
 

TOP 3 Informationen aus den Ressorts 
 
Außenministerin: 

 

• Tagesgeschäft 

• Frage nach Antworten auf den Adventsbrief – viele positive Rückmeldungen, Adressliste wird 

aktualisiert 

 

Studierendenpfarrerin:  

 

• Arbeit am JAGD (da dieses Jahr organisatorische Verantwortung bei ESG) 

• Tagesgeschäft, Abschluss des WiSe/Vorbereitung des SoSe 

 

Bauchefin und Bauchef: 

 

• Tagesgeschäft 

• verstärkter Schimmelbefall im Musikzimmer - Kontakt zu Steffen Krüger (Sachbearbeiter 

Liegenschaften beim LKA)  

 

Öffentlichkeitsbeauftragte: 

• Weihnachtsvideo (284 Aufrufe auf Youtube, Trailer >5000 Aufrufe auf Instagram) 



   
 

   
 

• erster Instagrampost mit bezahlter Werbung (Einladung zum JAGD) hat mehr Reichweite 

gebracht 

• Plakatwerbung gerade wenig gefragt 

 

Ökumenebeauftragter: 

 

• JAGD-Vorbereitung lief gut; Durchführung in Präsenz mit Livestream 

• Anwesenheit in Präsenz von ESG-Menschen beim JAGD (wie leider oft bei ökumenischen 

Veranstaltungen) gering – aber aktuell auch besondere Situation 

 

Kultur- und Feiermeister: vakant 

 

Kassenchefin und -chef:  

 

• Tagesgeschäft 

• ehemals verschollene V-Kassen abgerechnet 

• Kassenprüfung für das Haushaltsjahr 2019 läuft gerade 

 

Webmaster: 

 

• demnächst Vorschau der Entwürfe des AK Webseite für breiteres Publikum zugänglich machen 

(vor der GV) 

• Abstimmung darüber ob der AK-Webseite in die richtige Richtung geht auf GV, Stimmungsbild 

über Farbgestaltung etc. 

• nach GV weitere Arbeit an den Entwürfen 

 

Maria verlässt die Sitzung um 19.33 Uhr 

 

Vorsitzende: Tagesgeschäft 

 

Umwelt- und Sozialbeauftragte: 

 

• Tagesgeschäft 

• Internationaler Abend im Dezember (digital) lief gut, insgesamt 9 Menschen anwesend 

gewesen 

• AG International läuft im Januar an 

• Fortsetzung der Planung für den Umwelttag am 5.6.2021 (zusammen mit der Initiative „anders 

wachsen“) 

• Workshop beim Patfest der KSG (30.01.2021 nachmittags, Thema „Umweltfreundlich leben“) 

übernimmt Verena 

 

 

 

 

 

 

 



   
 

   
 

 
TOP 4 Abstimmung über die Semesterthemenvorschläge für die GV 

 
Vorschläge: 
 

• Umkehr 

• Bist du jetzt satt? 

• Farbe bekennen 

• Teufelskreisen entfliehen 

• Wir sind gemeinsam unterwegs 

• Mensch, wo bist du? 

Diskussion über die einzelnen Vorschläge: 
 

• Bist du jetzt satt? (vorgeschlagen von Verena): faktische Ebene (gerechte 
Ressourcenverteilung, Essen (vegetarisch, vegan), geistige Ebene (Ich bin das Brot) 

• Wir sind gemeinsam unterwegs (Johanna): unterwegs – Frage nach Start und Ziel, 
Orientierung, Gestaltung des Weges, Unterwegssein als Prozess; gemeinsam: Gruppe und 
Individuum, Zusammenarbeit, Kommunikation, alle mit dem gleichen Ziel? 

• Mensch, wo bist du? (vorgeschlagen von Johanna): wo: an welchem Ort, in welcher Situation, 
wo bist du, wenn man dich braucht, wo ist mein Platz; Mensch: Wo versteckt sich das 
Menschliche in uns manchmal? Wo beschränken wir (uns) zu sehr auf unsere Funktionen? 
Was bedeutet Menschsein? Wann nehme ich die Person vor mir als Mensch wahr? – 
Anmerkung: war mal Kirchentagsmotto, könnte ggf. abgekupfert wirken (ist aber auch Teil 
eines DHT-Liedes) 

• Farbe bekennen: war Titel des Workshops zum Thema Rassismus, kam aus AG International 
– Wie stehen wir für Werte ein? Wo positionieren wir uns gegen Rassismus, wie tun wir das? 
etc., anstehende Wahlen, andere Themen (z.B. Kunst) auch möglich 

 
1. Stimmungsbild (alle Anwesenden stimmberechtigt, zwei Stimmen pro Person, keine Enthaltungen, 
keine Kumulation; 13 Abstimmungsberechtigte): 
 

• Umkehr: 0 

• Bist du jetzt satt?: 6 

• Farbe bekennen: 7 

• Teufelskreisen entfliehen: 0 

• Wir sind gemeinsam unterwegs: 5 

• Mensch, wo bist du?: 8 
 
→ „Umkehr“ und „Teufelskreisen entfliehen“ entfallen  

  
2. Stimmungsbild: (alle Anwesenden stimmberechtigt, eine Stimme pro Person, keine Enthaltungen, 
keine Kumulation; 13 Abstimmungsberechtigte): 
 

• Bist Du jetzt satt?: 2 

• Farbe bekennen: 4 

• Wir sind gemeinsam unterwegs: 3 

• Mensch, wo bist du? 4 
  

→ Die Vorschläge der Semesterthemen für das WiSe 2021/22 sind: „Farbe bekennen“, „Wir sind 
gemeinsam unterwegs“ und „Mensch, wo bist du?“. 

 
 

 



   
 

   
 

TOP 5 Gottesdienst am 24.1. online 
 

• Karin berichtet aus dem V-Kreis: einige können/wollen aufgrund aktueller Lage nicht zu 
Präsenzgottesdienst kommen (Kontaktbeschränkungen, Quarantäne, aktuell kein Aufenthalt 
in Dresden), deshalb Entschluss des V-Kreises, den GD über Zoom durchzuführen (mit 
Agapemahl), Kommunikation mit Vorstand des Freundeskreises (Tobias Geib) ist erfolgt, 
wurde dort positiv aufgenommen 

• Durchführung des Gottesdienstes nach aktueller Verordnungslage erlaubt, aber nicht sinnvoll 

• Frage, ob Durchführung von Präsenzveranstaltungen des ESG laut aktuelle gültigem GAG-
Beschluss an das Stattfinden von Präsenzlehrveranstaltungen an der TU gekoppelt ist: Nein; 
Veranstaltung von Gottesdiensten und Andachten in Präsenz laut aktuellem GAG-Beschluss 
erlaubt 

 

TOP 6 Semesterabschlussgottesdienst in Präsenz oder Online 

 
• Semesterabschlussgottesdienst findet am 02.02.2021 statt, dabei eigentlich 

Verabschiedungen von GAG-Mitgliedern, etc. 

• V-Kreis bittet GAG um Votum 

• wenn Präsenz, dann unter strikter Einhaltung der Hygienevorschriften 

• Vorschlag: hybrides Format Präsenz und Livestream (wie beim JAGD) – Frage nach 
technischer Umsetzbarkeit in Lukaskirche 

• wenn online, dann wenn möglich Verschiebung der Verabschiedungen auf 
Semesteranfangsgottesdienst im WiSe 2021/22 (wäre bei allen zu Verabschiedenden aus 
dem GAG möglich, bei anderen die ESG verlassenden Personen unklar, aber aktuell nicht so 
viele Abschiede zu erwarten); Konsens: keine Verabschiedungen online 

• Vorteil des komplett digitalen Formates; Möglichkeit der Interaktion 

• perspektivische Frage: Lukaskirche schon für den SAG SoSe 2021 anfragen? - Karin fragt an 
 
Maria betritt die Sitzung um 20 Uhr 
 
Beschluss: Der GAG möge beschließen, dass dem V-Kreis empfohlen wird, dass der Semesterab-
schlussgottesdienst im Wintersemester 2020/21 in digitaler Form stattfinden soll. 

 
(5/0/4) (ja/nein/Enthaltung) → einmütig angenommen 
 

TOP 7 Zoom-Links auf der Webseite 
 

• nach GAG-Beschluss im Dezember direkte Links öffentlich auf Webseite gestellt, beim 
zweiten Gemeindeabend nach Einführung dieses Vorgehens Zoom-Bombing beim 
Gemeindeabend am 15.12.2020 

• Frage, warum dieses Verfahren eingeführt wurde – niedrigschwelliger Zugang, gute 
Erfahrungen anderer Gruppen damit, ausführliche Diskussionen und Mehrheitsentscheidung 

• Kritik am System: immer neue Links umständlich, gleiche Zugangsdaten wären komfortabler 

• Vorschlag: Zugang bleibt gleich, aber Meeting-ID und Passwort in Bildform auf Webseite 

• Sorge, dass Sicherheitsbedenken (strengere Warteraumkontrolle) aufgrund des 
öffentlicheren Zugangs auch zu geringerer Niedrigschwelligkeit führen 

• vor Zoom-Bombing Links direkt auf Startseite und Terminseiten, Link hat Passwort 
umgangen; jetzt Bild mit Link zu Zoom und Meeting-ID und Passwort in Textform zum 
Kopieren, manuelle Passworteingabe erforderlich 

• Wort „Zoom“ von Webseite entfernt und Format der ID leicht geändert, um Auffinden durch 
Suchmaschinen zu erschweren (Schutz vor Bots) 

• gleicher Zugang für jeden Abend nur bei Nutzung des persönlichen Meetingraums möglich 
(wäre sicherheitstechnisch ungünstig, denn wenn der Zugang für den persönlichen 



   
 

   
 

Meetingraum einmal in falsche Hände gerät, ist der persönliche Meetingraum nicht mehr 
sicher) 

• Bitte um Überprüfung der Sicherheitseinstellungen vor Beginn des Gemeindeabends 

• Hinweis: bei zweifelhaften Namen von Personen im Warteraum Funktion von Nachrichten an 
Personen in Warteraum nutzen, um sie als vertrauenswürdig identifizieren zu können – Karin 
kommuniziert das an die Vs 

• Jonathan stellt für alle offiziellen, öffentlich ausgeschriebenen ESG-Veranstaltungen 
(Gemeindeabend, Morgenandacht, GV etc.) die Zugangsdaten auf die Webseite, bei 
Arbeitskreisen bzw. Extraveranstaltungen ist die veranstaltende Person zuständig 

• Einweisung für Menschen, die Host sind (mehrere Co-Hosts benennen, Möglichkeit, 
Menschen aus Meeting zu entfernen und zu melden) 

• Nachverfolgung von Zeitpunkten des Zutritts und zugehörigen Anzeigenamen über Zoom-
Meeting-Verwaltung im Nachhinein möglich, nützt uns aber wenig. 

• Jonathan schult die Vs bei Bedarf im Umgang mit Zoom 
 

TOP 8 Tagesordnung GV und Protokollant*in 
 
Vorläufige Tagesordnung: 
 

TOP 1  Wahl der GAG-Ämter 

(1) Ökumenebeauftragte*r 

(2) Kassenchef*in 

(3) Öffentlichkeitsbeauftragte*r 

(4) Kultur- und Feiermeister*in 

(5) GAG-Vorsitzende*r 

TOP 2 Wahl der Vertrauensstudierenden 

TOP 3 Wahl des Semesterthemas für das Wintersemester 21/22 

TOP 4 Bericht von der AG Webseite 

TOP 5 Abstimmung über den Webseiteentwurf 

TOP 6 Bericht der Studierendenpfarrerin 

TOP 7 Vorstellung der Pfingstrüstzeit 

TOP 8 Bericht der Sachsen-ESG Delegierten 

TOP 9 Bericht der Bundes-ESG Delegierten 

TOP 10 Wahl der Bundes-ESG-Delegierten 



   
 

   
 

TOP 11 Wahl der Sachsen-ESG Delegierten 

TOP 13 Sonstiges 

• GV über Zoom 

• Wahlen wie im SoSe über invote (Leopold erstellt Abstimmungen) 

• Protokoll: Verena 
 
Beschluss: Der GAG möge beschließen, dass die Tagesordnung für die Gemeindeversammlung im 
WiSe 2020/21 angenommen werde. 

 
( 8/0 /1 ) (ja/nein/Enthaltung) → einmütig angenommen 

 
 
TOP 9 Beschluss zur Verschiebung der Pilotabende auf das Sommersemester 
 

• auf GAG-Rüstzeit beschlossen, dass an zwei Pilotabenden die Struktur der Gemeindeabende 
geändert wird (erst geselliges Beisammensein, dann Vortrag und Andacht am Schluss), im 
Beschluss Vorstellung auf der GV im WiSe  

• Beschluss konkret fürs SoSe 2021 schwierig, da auch das SoSe besser allgemein „zum 
nächstmöglichen Zeitpunkt“ oder „auf das nächste vorwiegend präsente Semester“ 

• Entscheidung zum GAG-Tag, ob das SoSe 2021 dieses Kriterium erfüllt – wenn nein, dann 
Entscheidung auf GAG-Rüstzeit vor dem WiSe 

• „vorwiegend“ unkonkret → „nächstes Semester in Präsenz“ 

 
Beschluss: Der GAG möge beschließen, dass die geplanten Pilotabende zur Veränderung der Ge-
meindeabendstruktur und die Abstimmung über diese Veränderung auf der GV auf das nächste in 
Präsenz durchführbare Semester verschoben werden. 

 
(6 /0 /3 ) (ja/nein/Enthaltung) → einmütig angenommen 
 

TOP 10 Anschaffungen 
 

(1) Neuer Komposter im Garten der ESG 
 

• Der Komposter für Küchenabfälle im Garten der ESG ist voll; Großmanns und die WG 
möchten gerne einen neuen Komposter anschaffen, damit der alter Komposter Zeit 
zum Durchlaufen hat 

• Frage, ob der zweite Komposter im Garten aufgestellt werden darf und ob die ESG 
ihn mitbenutzen und sich an den Kosten beteiligen will, Kosten (noch kein Modell-
vorschlag vorliegend) wären ca. 90 Euro gesamt (aufgeteilt auf drei Parteien) 

• bitte bei Modellauswahl auf Beschaffungsrichtlinien der ESG achten (Nachhaltigkeit 
etc.) 

 
Beschluss: Der GAG möge beschließen, dass sich die ESG an einem Drittel der Kosten für die 
Anschaffung eines neuen Komposters, der im Garten der ESG aufgestellt wird, in Höhe von 
bis zu maximal 50 Euro beteiligen werde. 
( 8/1/0 ) (ja/nein/Enthaltung) → angenommen 
 
 
 
 
 



   
 

   
 

(2) Neuer Scanner für das Büro 
 

• Scanner im Büro ist in die Jahre gekommen, unzuverlässig und langsam, für Arbeit benötigt 
(Scannen von Quittungen durch Kassenchefs u.v.m.) 

• verschiedene Modelle: CanoScan LiDE 300 (ca. 65 Euro, aber nicht so nachhaltig (Treiber 
könnten nicht über einen längeren Zeitraum zur Verfügung stehen), Epson Perfection V39 
(ca. 85 Euro); Schärfe bei beiden Modellen ausreichend, Scangeschwindigkeit vergleichbar 

• teurerer Scanner vorteilhaft, da Treiber länger verfügbar, Geld reicht aus 

• Scanner für Amtsaufgaben und auch privat nutzbar 

• Frage nach Qualität des Druckers, ggf. Anschaffung einer Druck-Scan-Kombination sinnvoll? 
– Scanner ist wird akut gebraucht, aktueller Drucker funktioniert noch, zwei unabhängige 
Geräte auch praktisch (Mobilität, einfacher Drucker simpler anschaffbar/evtl. gebraucht 
erhältlich – Problem: Verlust der Kopierfunktion) 

• Frage: Multifunktionsgerät anschaffen (Recherche nach geeigneten Modellen und Beschluss 
im Februar) oder jetzt Scanner anschaffen – Leidensdruck ist da, aber Februar wäre gerade 
so noch in Ordnung 

• schwarzer Drucker im Büro – niemand weiß etwas über seine Herkunft und 
Funktionsfähigkeit 

• Betrieb des aktuellen Scanners unter Linux einfacher und schneller 

• Patronen des neuen Multifunktionsdruckers sollten nicht zu teuer sein (Folgekosten, 
Nachhaltigkeit) 
 

Stimmungsbild (eine Stimme pro anwesende Person, keine Enthaltungen, 14 Personen 
anwesend): 

• jetzt Anschaffung eines Scanners: 1 

• im Februar Beschluss der Anschaffung eines Multifunktionsdruckers: 13 
 

• Beschluss zur Anschaffung eines Multifunktionsdruckers im Februar 

• Jonathan sucht Modelle aus, Wünsche zu Geräteeigenschaften in Etherpad sammeln 

 
• Information: neuer Flyerhalter für die Mauer der ESG (neben Schaukasten) von Leo 

angeschafft (für 10 Euro aus Öffentlichkeitsarbeitsbudget) 

 
Vorziehen von TOP 12 Sonstiges 
 
TOP 12 Sonstiges (vorgezogen vor TOP 11) 
 

(1) stärkere Verknüpfung mit den Jungen Gemeinden 

 
• Arbeitsgruppe zur Vernetzung mit JGen bestehend aus Linda, Adrian Hoxhold, Romina 

Kunz (Delegierte der ESG in die Bezirksjugendkammer) 

• Besuch von Veranstaltungen der Evangelischen Jugend aktuell leider mangels 
Präsenzveranstaltungen schwierig 

• Auf Wunsch des Jugendwarts Brief an JGen formuliert (Anmerkungen zu Entwurf über 
Crypdtpad gesammelt und eingearbeitet), wird von Romina an JGen verteilt 

• Wunsch der Evangelischen Jugend, dass größere Gottesdienste (etwa 1-2 Mal pro Jahr) 
ggf. auch in der Jugendkirche stattfinden (wenn sie denn dann fertig ist) 

• Karin Ende Januar bei einer Veranstaltung des EC als Referentin zu Gast 

• einer der drei Delegationsplätze der Sachsen-ESG für den Landesjugendkonvent aktuell 
frei (bitte geeignete und interessierte Menschen dazu ansprechen) – Möglichkeit zur 
Vernetzung 

 



   
 

   
 

(2) Gemeinsames Online-Format Sachsen-ESG Terminpräferenz 

• aktuell mit Menschen aus der Sachsen-ESG ein Brainstorming über ein Online-Format, 
das ESG-übergreifend stattfinden soll und, wenn es gut läuft, gern auch nach der Zeit 
der Kontaktbeschränkung weitergehen soll 

• angedacht: Themen in kleinen Kursen von ca. 3 Einheiten (ca. 1,5-2h) bearbeiten, für die 
man sonst nicht so viel Zeit hat, positiver Nebeneffekt der Vernetzung zwischen den 
sächsischen ESGn 

• bereits ein erstes Planungstreffen mit Themensammlung erfolgt 

• Planung eines ersten Versuchs in den Semesterferien 

• Frage nach Wochentag und Turnus 

• Möglichkeiten:  

• jeden Dienstag zur regulären Gemeindeabendzeit 

• im zweiwöchigen Turnus an den Dienstagen 

• regelmäßig an einem anderen Wochentag außer dem Dienstag 

• an wechselnden Wochentagen z.B. Di (Woche 1)-Do (Woche 2)-Di(Woche 3) 

• statt Ferien-ESG? – nicht als Ersatz für Ferien-ESG (die ja in Eigenregie der ESG-Men-
schen läuft) kommunizieren, aber Konkurrenz nicht schlimm – Ferien-ESG aber digital 
auch eher schwierig (könnte also gut ergänzen) 

• Vorteil fester Wochentag: Struktur in der vorlesungsfreien Zeit, einfach zu merken und 
zu kommunizieren 

• Vorteil wechselnder Wochentage: auch möglich, wenn man an einem Tag nie kann 

• Veranstaltungen wären inhaltlich aufeinander aufbauend, aber auch möglich, nicht alle 
zu besuchen 

• Termindiskussion im SoSe neu überdenken, weil Ferien-ESG da tendenziell besser mög-
lich (Gefahr der Konkurrenz) 

Stimmungsbild über das Vorgehen in der vorlesungsfreien Zeit des WiSe 2020/21 (alle Anwe-
senden stimmberechtigt, eine Stimme pro Person, keine Enthaltungen): 

• jeden Dienstag zur regulären Gemeindeabendzeit: 5 

• im zweiwöchigen Turnus an den Dienstagen: 5 

• regelmäßig an einem anderen Wochentag außer dem Dienstag: 4 

• an wechselnden Wochentagen z.B. Di (Woche 1)-Do (Woche 2)-Di(Woche 3): 0 

→Tendenz: jede Woche (Dienstag oder anderer Tag) 

• Einladung zur zweiten Planungsrunde am Montag 18.01. 16 Uhr 

(3) Dies academicus 

• Durchführung des dies academicus 2021 in digitaler Form, Beteiligung der ESG als 
Hochschulgruppe  (Präsenz an der Uni, Werbung) 

• keine Gäste bei Videokonferenz zur digitalen Immatrikulationsfeier gewesen → nicht zu 
viel investieren (Aufwand-Nutzen-Verhältnis) 

• Vorschlag der Öffentlichkeitsbeauftragten: Vorstellungsfilm von der digitalen 
Immatrikulationsfeier neu aufbereiten 

• ggf. Rätsel einbauen 

• Geocaching? – schwierig umzusetzen, hoher Aufwand → eher nicht 

• Frage nach CadU-gottesdienst (smd ist verantwortlich) bei Elefantenrunde besprechen 

Daniel und Maria verlassen die Sitzung um 21.39 Uhr 



   
 

   
 

TOP 11 Personalien (nicht öffentlich) 
 
Sitzungsende um 21.58 Uhr 


